
□刘云霞

从父亲家吃完晚饭回来，车行鼎山大道柑园一
带，一种扑鼻的芳香从打开的车窗里飘进来。没错，
就是似曾熟悉的久久寻觅不得在空气里酝酿又均匀
地弥散出来的那种香。

一侧，艾坪山林木蓊郁。另一侧，长江逶迤，画
出了“几江”的“几”字浓墨重彩的第一笔。柑园就在
另一侧的江边，每一棵柑子树都长得又高又壮，恣意
地伸展着枝叶，像又圆又绿的绒伞。公路从柑园与
艾坪山中间穿过。江津第一座长江大桥的南桥头就
在柑园的尽头。

正是黄昏时分。桥头的灯，山上的灯，公路两旁
的灯，来来往往的车灯从各个方向簇拥过来，黄黄白
白，交织着，像上下翻飞的彩蝶。柑子花清新的甜香
氛氲在翻飞的彩蝶里，光影被染了色，空气被抹了
香。两三里路，我把车开得很慢很慢。

我想起来了。从我记事起，就听说过柑园这个
地方。我素未谋面的一个长辈，爷爷唯一的妹妹就
嫁在这里一户姓许的人家。她的名字和柑园一起被
爷爷屡屡提及，那时她已不在人世。“柑子花开的时
候，她家的犄角旮旯都是香的。”读过几天私塾的爷
爷提到她的时候，总把这句话作为结束语。

后来，我知道柑园是几江城郊的一个村子。再
后来，长江大桥飞架南岸北岸，几江德感间天堑变通
途。可惜爷爷也不在了。

无数次驱车从桥上路过，注视着葱葱茏茏的柑
子林，注视着柑子林里的一栋栋农家房屋，注视着那
些炊烟被季节的和风吹得歪歪扭扭，我总是不由自
主地想起这里曾经住着爷爷思念着的一位亲人，还
有她家犄角旮旯飘荡着的花香。我想念着爷爷。我
延续着他的思念。

岁月的风帆徐徐向前。10年前的一个暑假，我
在北京参加培训。一天，与一位长发女生交流，她
说：“春天的时候，我去你们那儿听课，一个江津城都
像被柑子花浸泡过的，走在哪里都能闻到柑子花的
香。”她神采飞扬，双手伸向空中比划着，言语里流露
出陶醉和羡慕。那是一个特别的时刻，与爷爷的念
叨一样，她说的话与说话的神情适合在很多年以后
不用费劲就反反复复想起。

她说的没错。江津素有“柑橘之乡”的称誉。早
在清康熙至乾隆年间，江津就开始栽培广柑，距今已
有300年历史。江津还是长寿之乡、富硒名城，百岁

老人多，天然丰富的硒元素是得天独厚的长寿秘
诀。近年来，政府从破解江津的长寿“密码”入手，全
面普查硒资源，因地制宜发展粮食、鲜果、蔬菜、畜
禽、药材等富硒产业。无疑，种植柑橘是一条乡村振
兴的“硒”望之路。

姨爹家就在鼎山街道仙池村106省道旁，那一带
家家户户都经营着规模不等的柑橘果园。

春天，柑橘开花了，洁白的小花星星点点地躲在
翠绿的枝叶间，幽香沁人心脾，如果农一般朴素、浪
漫、真诚。秋天，柑果累累挂满枝头，黄澄澄，金灿
灿，玲珑剔透，煞是好看。

江津广柑其实是所有柑、橘、橙、桔的统称，细
分的话种类繁多，有冰糖柑、桐子柑、锦橙、脐橙、甜
橙、夏橙、卡拉卡拉、纽荷尔、鹅蛋柑、芦柑、金钱桔、
蜜橘……简直数不胜数。

江津方言里，“桔”“橘”与“吉”同音，“吃桔”“吃
橘”亦“吃吉”。过年时，一家人其乐融融围桌剥着柑
橘，是团圆，是希望，是幸福，是大吉大利。

大概是入芝兰之室，久而不闻其香吧。这么些
年来，我没有捕捉到那位女生所说的满城都是的柑
子花香。细细想来，大概是太匆忙、太焦虑了罢。柑
子花香幽幽的、暗暗的、清清的、静静的，这样的香气
是很难在喧嚣中与它相遇的。

这个晚上，偶然路过，意外相遇，毫无征兆的，无
需提醒的，爷爷的念叨，我的怀念，学友的兴奋，销往
海内外的广柑，满城飞舞的柑子花香，孩童、少年、青
年、中年，所有的细节一一呈现。还有无法说清的
是，我的车开进艾坪山隧道，进了几江城区，穿过几
个街区，直到进到家门，幽幽的柑子花香，一直包裹
着我，通过我安宁的呼吸渗入我身体里的每一条血
管，每一根神经，每一个毛孔。

这是最美的时刻，谁会无动于衷呢？像寓言，爷
爷与那位长发女生一定都是从3000年前的《诗经》
里走出来。他们的出现，就是为了教养我的嗅觉与
心境。

蓦然发现，有柑子花香的笼罩，我工作生活的几
江城有多么浓厚的艺术的情味。不由想起“闻香识
人”这个词，香气袅袅，鼻息里穿透的是婉约柔美的
无形的韵味。

或许“闻香识城”也是有道理的。馥郁清秀的香
气里，隐潜着城的路，城的人，城的爱，城的性格，城
的追求。几江，江津，我的家乡，旖旎、温润、内敛的
香气中，有凡尘的劳作与美好的向往在纵情高歌。

几江，一座馨香的城

□赵华荣

2003年初，我已连续两个月没收到订阅的报刊
和邮件了。要收报刊邮件，就得自己到邮局去取。

我们村和附近几个村被划归小桥子支局投递，
从我家到小桥子步行要走1个小时左右，坐公交车也
要两头走路，骑自行车去来也要花上1个多小时。我
去取过几次邮件，感觉十分不便。

一天，我在村办公室附近看到一则招聘启事：招
聘投递员一名，月工资400元。3月上旬一个春光艳
丽的下午，我骑着自行车去小桥子取邮件时，问值班
员：“你们还没招到投递员吗？”“没有。”“干脆我来给
你们投递吧。”值班员立即给领导打了电话，等了十
来分钟，一位姓田的同志就来到了面前。

他问我：“你是哪个村的？”“我是永川黄墙村二
社的会计。”“你带身份证没得？”“没带。”“有没有其
他有效证件？”我把永川作协发的会员证递给他看
了，他二话没说就发给我两个装报纸的大邮袋和一
个装信件的背包，并带我到分发室去。

一跨进分发室我就惊叹不已，乖乖！这哪里是
分发室，简直堪称报刊库了。

田同志一边指导我按照分发表分发报刊，一边
帮着我分发邮件。天黑时，他带我到支局附近吃罢
便餐又回到分发室挑灯夜战。我俩一直忙到深夜11
点才基本把存货分发理顺。

近水楼台先得月。我首先把发到我们村的《重
庆日报》《人民日报》等报刊装进两个大邮袋，搭在自
行车后架上带回了家里。

第二天上午8点过，我就把两大袋报纸扛上了
村办公室二楼会议室：“报纸来啰！”我还未进会议
室的门就高声喊了起来。正准备召开村社干部会
的村党支部书记一见我立刻笑逐颜开地说：“这下
好了，这下有报纸看了，好久都没看到报纸了。”

接着她又问：“以后都是你来送报纸了吗？”
“哎！从今天开始我来送报纸。”书记又高兴地说：
“这下好了，我们看报纸有保障了。邮局就该用你这
样有责任感的人送报纸。好，坐下开会了。开完会
再发各社的报纸。”

从此以后，我就干上了投递报刊这一行。每天，
自行车载着两大邮袋报纸，我身上背着一背包邮件
穿行在4个村的田间地头，把报纸送进各村、各社，送
到读者们的手中。我投送的报纸大约百分之七十都
是《重庆日报》。

送报纸进村入户，谈何容易，初来乍到，没人引
领，各村各社的报纸送到哪里？私人订户家住何
方？只有一路走一路问，走错了路再从头走，走过了
再倒回来。

好在附近几个村的山山水水我都比较熟悉，走
到哪里一打听，经人一指点，大致都能找到送达的准
确地点。

3个月后，领导给我加重了投递任务。我以心换
心，想到自己不能及时看到报纸的苦恼，仍旧坚持天

天送。
两年之后，局领导对投递工作作出调整：永川城

区3个街道办事处投递农村的6名投递员辞退3个，
每人每月的工资增加300元。

我的工作量翻了两番，每天投送的《人民日报》
《重庆日报》《重庆晚报》《重庆商报》《重庆法制报》
等，两个大邮袋都装不下，常常还得用打包带捆一大
捆绑在自行车的后座上。

一个下雨天，我将两大邮袋报纸搭在自行车后
架上，再把一捆报纸绑在后座上，骑到瓦子村一处上
坡路段。因为后重前轻，自行车突然仰翻在地，来了
个“车骑人”。我费了老大的劲儿才翻过身来，把自
行车扶正，推上坡又继续前行。

尽管我早出晚归，从天亮忙到天黑，但仍然无法
按时把报纸送到读者的手中。更何况，那时的永川
城区整个中山路街道所属各村几乎都在搞开发，原
有的路被挖掉了，刚刚熟悉的人家搬走了，工作难度
一天天在加大。

我只好将自行车更换成助力车，加快投递速度。
中山路所辖的7个行政村分布在上百座山山岭

岭和东部城区的大街小巷里。我既要爬坡上坎，翻
山越岭，进村入户，又要穿街过巷，每天都要工作10
个小时左右，晴天汗流浃背，雨天泥水满身。无论春
夏秋冬，我中午从未休息过，常常在路边摊儿吃一碗
小面或豆花儿饭又接着跑。

令我终生难忘的是那次给花果村送报纸，在距
离村办公室1公里多的路段，由于平场地把原有的路
挖掉了两三百米，其他车辆都绕道而行，我却无法绕
道，因为只有走原路线才能到达目的地。

在那之前连续下了3天的中到大雨，来来往往
的施工车辆已将那段泥土路碾压得如同插秧的水
田。

前两次虽然像“泥鳅板玄滩”，但我总算是过去
了。那次本想快速冲过去，让身上少敷些稀泥，哪料
到，我加大油门儿只冲了10多米，助力车后轮就突然
打滑，车子突然一个横摔，一下将我摔倒在地。我的
左膝盖先触地，疼得钻心，眼睛水就在眼眶里打转
转。

我晕了差不多两分钟才抬起上身，慢慢从助力
车下抽出右腿，站起身来，扶起助力车，久久地依着
它表演着“金鸡独立”，整个人从上到下就跟泥塑的
一样。

大约过了20多分钟，疼痛减轻了些，我才推着助
力车一瘸一拐地往前行。晚上回到家里，洗去身上
的泥浆后我一看，左膝头不仅又红又肿，而且有几处
被蹭破了皮，血珠珠直冒。

从2003年至2009年，我送《重庆日报》6年多时
间，风里来雨里去，烈日当头炼意志，虽然付出了很
多艰辛与汗水，但是，每当我把报纸送到读者的手
中，看见他们满面的笑容，听到他们“你辛苦了”的问
候和他们发自内心的“谢谢”时，我就倍感欣慰，我就
觉得我的付出是值得的。

尤其是居住在比较偏远的南瓜山山上山下的
村、社干部们，他们以前订报难见报，当我及时把报
纸送到他们家中时，他们或是热情地递给我茶水，
或是从树上摘下葡萄、梨子、蜜桔等水果让我尝鲜
时，我心里更是感觉万分甜蜜，久久不能忘怀。

我送重报到山村

——我与重庆日报年年

雀儿舌头。

人字果的果实。

□李元胜

一

只有在幽深峡谷里，阳光看上去才
像明亮的指针。

我走进重庆金佛山神龙峡的大门
时，已接近下午4点，阳光的指针最后停
留在我头顶的树梢。它把峡谷分成了两
个世界：一个世界身披镀金，继续耀眼；
另一个世界则沉郁、模糊，有一种被遗弃
的味道。如果把阳光下部边缘看成海平
面，也可以说整个峡谷正在逐渐下沉的
过程中，向着深不可测的海底。

我曾站在南山之巅，观察阳光从重
庆半岛之城的抽离过程——犹如万千金
线从逐渐阴暗的两江中抽出，很壮观，那
个时间是下午7点。对于所有山谷来说，
阳光就更奢侈，7点的山谷已经没入无边
的昏暗。

工作人员说安排电瓶车直接送我到
登山环线，就可以节省路上的几公里，那
意味着，我还来得及追上阳光，在耀眼光
辉中走完环线。

曾经，我是绝对会这样选择的，追上
阳光，才有拍到好照片的可能，才有拍到
蝴蝶的可能。蝴蝶是阳光的信徒，因为
它们需要足够的热量才能扇动翅膀，当
阳光从身边抽离，它们就会找个安全地
方，竖起翅膀，等待下一个黎明。

我没有犹豫，直接谢绝了。我从来
没有在4月来过神龙峡，而植物有自己的
生物钟，会选择不同的月份开花、结果，
全程8公里徒步，才更有可能填补上观察
时间上的空白。

金佛山在这里被冲刷出一个裂缝，
成就了这里的峡谷溪流风光。景区内的
路几乎是贴着谷底往前延伸，路边就有
好几处岩壁值得观察。在别的季节，这
个功课做过多次，我轻车熟路，完全不用
东张西望。

毫无意外地，我看到了卵叶银莲
花和七星莲。前者其实花期过了，只
有阳光难以插进去的角落里，花会开
得晚些，还有些稀落的花朵。七星莲
是繁殖能力较强的堇菜属物种，连我
家里花盆也有。同样是七星莲，委屈
地开在石斛花盆的角落里，和连成片
如仙如妖开在岩壁上，就像是两个完

全不同的物种。
在选中的第三处石壁上，我待了好

一阵。那是被溲疏花覆盖的世界，就像
在积雪的缝隙里寻找隐藏起来的精灵，
我耐心地慢慢用目光搜索着，很快，就
看到了有意思的植物：已经结果的人字
果，就像一个倒着的人字，名字实在是
太形象了；一朵即将开放的黄花吸引住
了我的注意力，踮起脚尖，努力凑近看
了又看，越看越狐疑——这花有点像过
路黄，但从未见过过路黄有如此小而坚
硬的革质叶子，整个区域，只找到这一
朵。

我彻底兴奋起来，扩大搜索范围，良
久，一无所获。在正准备放弃的时候，眼
睛的余光里出现了一小片黄金碎片，定睛
一看，喜出望外，原来是雀儿舌头开花
了。这种植物的叶，是天然的杀虫药，据
说花期长，我却从来没见过。

这次明白是怎么回事了，原来花非常
小，缩在萼片组成的盘子里，这盘子的直
径也只有几毫米，再由细若发丝的花梗举
到空中，如果不是把头钻到灌木中寻找那
奇怪的过路黄，我哪里会看到。

二

前面左边，有条上山的步道，去年秋
天我在那里拍到过孔子翠蛱蝶，它的翅
膀有着黄铜色的光芒，但看不出来和名
字的关联。如果不上山，沿着车道前行，
其实也不错，我曾在路边蹲守很久拍到
迷蛱蝶。我选择了上山这条路，想着植
被要好些，能看到更多野花。

有几位游客，迎面向我走来，逆光
中，我看到似有一透明小风筝，在他们的
身影中晃动，最后摇摇晃晃落在他们脚
下。

“请站住！”慌忙间，我顾不得礼貌，
喊了一声。

本来聊着天的他们，吓了一跳，整齐
地停住了脚步。其中一位下意识地抬头
往悬崖上望，可能以为有落石。

“不好意思，不好意思。”我尴尬地一
边道歉，一边蹲下去仔细看那透明的小
风筝是什么。

是一只刚羽化的山蟌，可能被风从
羽化处吹落，翅膀还没晾干，无飞行能
力，只能随风飘落。

我把翅膀完好的它，轻轻放在避风
的岩壁上，明天，它就可以自由飞翔了。

“好像是一只大蚊子，怪吓人的，幸
好没踩到……”离去的游客小声嘀咕
着。

我继续前行，接近下午5点，阳光的
指针，已移到峡谷的上方，我在一开阔
处停下，仰着头看上空一只飞着的蝶，
似有降落之意，但风又把它托得更高。
它倒不着急，换个方向，又试着往下。
看上去像斑蝶，也可能是绢蛱蝶。金佛
山区域，记录有两种绢蛱蝶，但多年来
我只拍到其中一种。这一只会不会是
另一种？

身边还有两只蝶，我已看清种类，一
只大红蛱蝶，一只绿弄蝶，在黄昏中都很
忙碌地乱窜，没法接近。

不得不惊叹空中那只蝶的耐力和耐
心，在逆风中竟然起伏不定地飞了五六
分钟，最终如愿降落了，只是没落在我这
边，而是消失在小溪对岸的树丛里。

我叹了一口气，想起类似的一个黄
昏，我在这里也是仰着头，等着几只蝶从
上面下来，那一次很幸运，拍到了白弄
蝶、珀翠蛱蝶。

我起身，快步向环山步道冲去，最
后的夕阳还在那一带逗留。

大踏步穿过空无一人的摊区和广
场，曾经，人群背后的空地，都是我蹲守
蝴蝶的地方，两个峡谷在广场会合，相
当于两条蝴蝶飞行线路在这里交叉，来
来去去的蝴蝶，都会在这里稍作逗留，
我在这一带拍到的蝴蝶有30多种，其中
的圆翅黛眼蝶，是我唯一的野外拍摄记
录。但此刻的广场，已被暮色覆盖，我
的脚步声没有惊起任何东西。

三

其实，环道的幽深处，光线甚至比广
场更暗，阳光的指针已拨至山巅。我身
边的空气已经不透明，仿佛是某种液体
或者胶质之物，带着点薄荷的清凉味。
我放慢了脚步，生怕错过了只在这个季
节开放的美丽事物。

借着微弱的光线，我在岩石上，看见
了牛耳朵和革叶粗筒苣苔，都密度惊人，
前者已经看得到花苞，它们即将在两三
周后盛开，成为五月石壁上的颜值担当，
后者将继续保持低调，在秋季的艳阳里
才交出筒形的紫色花朵。看见了醉魂藤
属的种类，它们要8月才开花。

现在不是它们的时间，也不是花期
已过的银莲花、岩白翠的时间。

接下来，我在一块路边巨石上，意外
发现了密集的岩白翠的群落。为什么说
意外？是因为这是一块我非常熟悉的石
头，它的上空总有滴水，烈日下会吸引蝴
蝶和别的小动物。

我曾在这块石头上，看到一条过来
吃水的翠青蛇。它感觉到我的靠近，并
不惊慌，继续安静吃水，然后缓慢离去消
失在树丛之中，动作优雅、连贯，仿佛遵
循着一条看不见的丝滑曲线。但数年里
的多次观察，我从未在岩石上看到过岩
白翠。

我想了想，大概找到了原因。植物
的传播路径之一，就是水流，所以常常在
流石滩、溪流旁能发现更多的有趣植
物。我在金佛山北坡，拍到罕见的金佛
山兰，也是在溪沟里。雨季，这里承接了
这片山坡雨水的冲刷，也接收了雨水带
来的礼物。其中的岩白翠，终于因为适
合岩石生长，占领了这块巨石。

通泉草可能是最不起眼的杂草家
族，但通泉草属却有两个相当耐看的种
类，犹如出身贫寒却风华绝代的佳人：岩
白翠和美丽通泉草。金佛山幸运地同时
拥有这两个种类，美丽通泉草我仅在西
坡发现，而岩白翠却各处多次偶遇，表现
出更强的适应能力。

下午5点30分左右，我到达环山坡道
的最高处附近，只觉眼前一亮，岩石缝里
开放的一团黄花，像永不移动的阳光，照
亮了这个区域。正是让我之前困惑的那
种过路黄，这才是它们真正的领地，我看
到好几簇，都开得正好，不容怀疑，现在的
4月下旬，正是属于它们的时间。

这种陌生的过路黄，当晚我发上网
后，引起各路植物专家的围观和分析，
次日有两位同好，确认它就是2020年在
重庆万州区发现的植物新种棱萼过路
黄，我的这次徒步，增加了它一个分布，
也给金佛山植物名录上增加了一个物
种。

但在那个时刻，我没来得及推敲它
的种类，因为阳光的指针正悬挂在头顶，
我处在明与暗、昼与夜奇妙的分界线上。

找了块石头坐下，一边喝水，一边回
望整个神龙峡，它像包含着无数传奇的
深色锦带，从我脚下一直铺向天边。十
多年来，我在这个峡谷里看到过的神奇
物种，都似乎出现在了眼前。

峡谷不像别的地方，可以把阳光反
射到天上，似乎因为稀缺，会更贪婪地吸
收着所有扫过它躯体的光线。或者说，
光线经过这里，并没有移走，它们被挽留
下来，有的获得了植物的身体，有的获得
了蝴蝶的身体……

眼前，这一簇簇过路黄，也是由曾
经扫过峡谷的光线构成的。其实这才
是真理，包含我在内的大地上的所有生
命，都来自于光线，都由太阳的光芒编
织和塑造，当然，这个过程是无比复杂
和神秘的。有一点可以肯定，不管哪一
缕光线，一旦它们在全新的生命中重新
醒来后，都和组成生命的其他要素一
起，共同拥有了生存和繁殖的本能，再
也不想离去。

我起身，重新在过路黄的花朵中，辨
认那些轻盈而美妙的光线。

借得此身无归意
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白弄蝶。

溲疏。

棱萼过路黄。
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